

INTRODUCCIÓN

El presente documento consiste en un dossier que integra algunos de los resultados de investigación más importantes obtenidos entre el 2012 y 2015 por el “Programa de Desarrollos Regionales Alternativos” (PDRAS)¹. El principal interés se centra en la posibilidad de estimular un diálogo entre nuestros pares académicos pero, más allá de ello, en la apertura de un foro de reflexión y apoyo para los actores sociales que se insertan en experiencias similares de construcción ciudadana de sus territorios.

Como se verá a lo largo de la serie de documentos que integran el dossier, los resultados reflejan los alcances y límites de la experiencia de la “Alianza Ciudadana para el Desarrollo Regional Alternativo en el Sur de Jalisco” (ACDRA-SURJA). Los aciertos y errores más significativos, sus claridades y contradicciones, sus aspiraciones y esperanzas, así como sus retos y desafíos, son parte de estos paisajes sociales. El documento en su conjunto, con sus hallazgos, no pretende ser complaciente sino crítico y propositivo a la vez.

De ahí que el dossier esté compuesto por tres tipos de documentos. Como una especie de tapas que abren y cierran este número del COMPLEXUS, un primer capítulo retoma los antecedentes socioacadémicos del PDRAS-CIFS y la ACDRA-SURJA, elaborado por Manuel Sánchez Ramírez, donde el autor describe brevemente el origen y desarrollo del Programa en conjunción con el proceso vivido por la organización ciudadana, en tanto procesos autónomos pero imbricados efectivamente en uno sólo. Por otra parte, como cierre, en el capítulo 7 añadimos una especie de “Epílogo” que retoma la recuperación colectiva de la experiencia y que fue realizada por la Comisión Coordinadora y el equipo del PDRAS. Surgen, en esta recuperación colectiva, la necesidad de avanzar en la “construcción de una autonomía” más plena de la ACDRA con respecto al equipo del Programa, así como los acuerdos personales y colectivos para alcanzar dicha autonomía.

La parte central del dossier lo constituyen cinco capítulos. En el capítulo dos se exponen analíticamente algunos de los principales rasgos contextuales del Sur de Jalisco, de forma tal que es posible advertir la disputa del territorio sureño por diversos proyectos, algunos de carácter dominante o hegemónico producto del “desarrollismo neoliberal” y otros de tipo alternativo. El capítulo recoge algunos de los principales problemas que viven los ciudadanos de esta región y los conflictos de todo tipo que conllevan, ya sean sociales, ambientales, políticos y económicos. El uso de mapas geo referenciales nos ha permitido “territorializar” algunos de estos conflictos y sus graves consecuencias para “la vida” en la región. Finalmente, la otra cara de la moneda también está presente en este análisis, con la presencia de actores sociales emergentes, tanto en resistencia como construyendo alternativas de ciudadanía activa en Sur de Jalisco. Para este análisis se contó con la valiosa colaboración de Luis Raúl Ramírez, asistente de investigación del PDRAS, en la elaboración de los mapas geo referenciales.

La reconversión económica neoliberal en dicho territorio constituye el capítulo tres y tiene como propósito destacar los cambios ocurridos en la región sur con el modelo de desarrollo neoliberal. De ahí que se retome, en un primer momento, la fracasada propuesta de “regionalización” impulsada desde arriba –ficticiamente- por el gobierno del Estado hacia finales de la década de los

.....
¹ Llamado así en su origen pero denominado de esta manera más recientemente como “Programa de Alternativas al Desarrollo Regional”.

noventa del siglo pasado. Frente a la supuesta búsqueda de la equidad entre regiones, se analizan algunas de las principales dinámicas modernizadoras, los principales megaproyectos y los procesos de reconversión productiva en la región sur.

Con estos dos capítulos de contextualización, el cuarto capítulo destaca la apuesta de la ACDRA-SURJA para ciudadanizar el territorio. El capítulo incluye las aproximaciones conceptuales respecto a la organización social-ciudadana y el territorio, como una simbiosis inseparable, para enmarcar el proceso seguido por la organización en la definición y construcción de su territorio, así como de las estructuras organizativas, las acciones colectivas y los proyectos que le dan sustento. Para este capítulo se contó con la colaboración de Manuel Sánchez, quien realizó una importante aportación teórico-conceptual en relación a la noción de organización dado su interés en esta línea de investigación dentro del PDRAS.

Dada la estrecha cercanía de la ACDRA-SURJA con la dimensión religiosa, el dossier no estaría completo sin considerar el papel de la Iglesia Católica en la región. Por ello, en el capítulo cinco, se analiza a la Diócesis de Ciudad Guzmán y su proceso de construcción eclesial territorial, convergente en buena medida con el territorio de la organización ciudadana dado que en su origen y desarrollo tiene fuertes raíces eclesiales. En este capítulo se realiza una descripción de la organización territorial de la iglesia católica como institución global, así como de su versión mexicana y en el Sur de Jalisco. Se recoge, entonces, un análisis del proceso pastoral seguido por la diócesis de Guzmán desde su fundación hasta el 2015, proceso socio-eclesial animado a través de sus apuestas por la Teología de Liberación y las Comunidades Eclesiales de Base (CEB's), de las que numerosos miembros de la ACDRA-SURJA forman o han formado parte. Para la elaboración de este capítulo se contó con la valiosa revisión y corrección de Manuel Sánchez.

Como última parte del cuerpo central del dossier, en el sexto capítulo se realiza un análisis descriptivo de la ACDRA a partir de su experiencia de solidaridad campesina. Se trata de la "vertiente cultural" de la investigación referida y en ella se hace hincapié de "la trama de significación" que atraviesa la experiencia campesindia² –solidaria, campesina, ciudadana- de los miembros de la organización regional.

.....

2 Como daremos cuenta en el capítulo referido, "campesindio" es un neologismo propuesto por el antropólogo social mexicano Armando Bartra y alude a un conjunto de características comunes de los campesinos mestizos y de los campesinos indígenas.

Finalmente, y jugando con la metáfora territorial, es preciso añadir que los trabajos presentados en este dossier son producto de un proceso de reflexión y construcción colectiva, donde resulta difícil descubrir las fronteras y los territorios correspondientes a las aportaciones de cada uno, ya sea de los académicos del PDRAS o de los propios ciudadanos de la ACDRA: de alguna manera hemos construido un territorio común de lucha y construcción de alternativas, de diálogo de saberes, de confianza, amistad y compañerismo. De ahí que los académicos del PDRAS queremos agradecer el compromiso que han tenido los miembros de la ACDRA-SURJA en sus diversos niveles de participación –conigo mismos, con sus compañeros y compañeras, con los ciudadanos del Sur de Jalisco y con nuestro país. Ellos, en muchos sentidos, han sido para nosotros fuente de inspiración, construcción de nuestro sentido académico y universitario, impulso a la reflexión crítica sobre las posibilidades y alcances de este tipo de experiencias, además de resorte para generar conocimiento y articular una red socioacadémica de experiencias regionales en otros estados del país. De una investigación comparada entre estas experiencias regionales, y desde "el pensamiento complejo", daremos cuenta en otra publicación.

Es importante también señalar que, debido a su extensión, una sistematización del propio PDRAS que documenta y recupera nuestras prácticas socioacadémicas desde nuestra constitución en el 2006 se presentará en un próximo COMPLEXUS. Esta mirada constituye el complemento al Epílogo de este número, el cual se convierte en una especie de bisagra entre los dos números de nuestra revista.

Deseamos y confiamos, por tanto, que el dossier cumpla con nuestras diversas expectativas: ser un apoyo de información para los colectivos ciudadanos del Sur de Jalisco, así como también un espacio de reflexión para comunidades eclesiales de base y comunidades académicas tanto del sur como de otras regiones del país.

Guillermo Díaz Muñoz